
4月 24 日是个星期一。不用专门说，于

娜的家里人都知道每周的这一天她要

加班。

晚上 7 点，位于青岛市市北区上海路 6 号的

青岛市工人文化宫内，4 楼“每周一讲”讲堂正热

闹着。听众落座，设备就绪，经文化宫教育培训

部负责人于娜介绍后，当晚的讲师走上了讲台。

这是“每周一讲”的第 1661讲。就在 4月初，

这个讲堂刚刚度过了自己的 40岁生日。

不设听课门槛，不限授课范围，不考试不发

证。作为全国范围内开办时间最长的公益性讲

座，尤其又处在信息过载的当下，“每周一讲”的

存在即便不算“奇迹”，也足够神奇。

33岁的于娜是这个“神奇”讲堂的第 6任“班

主任”。她说“每周一讲”能够延续，归根结底是

因为在这座城市里，始终有一群人笃信讲堂一直

以来的标语。那是一句再经典不过的语录——

知识就是力量。

为“学点什么”而来

李克富遇到“每周一讲”是个偶然事件。

1987 年，李克富在青岛学医，大学离上海路

不远。一天晚上，他遛弯到了工人文化宫外，看

到不断有人往里面一间平房走去。好奇的李克

富也想去凑个热闹，“结果在门口被拦下来了，工

作人员管我要票。”30 多年后，年过五旬的李克

富说起当时的场景，还忍不住笑。

那时候，“每周一讲”已办了 4 年。1983 年，

中华全国总工会倡议发起“振兴中华读书活

动”，当时的青岛市总工会、青岛市工人文化宫

为响应号召，决定开办一个讲座，邀请当地学者

为有需求的职工群众授课。当年 4 月 8 日，雕塑

家徐立忠以《美与生活》为题开启了“每周一讲”

的第一讲。

“从一开始，讲堂就对所有市民开放，但要凭

票入场。”已从工人文化宫退休的曲阳是“每周一

讲”第 4 任“班主任”，她说门票价格从最初的 1

分、5 分到后来的 3 角、5 角，再到 2020 年前 3 元

“封顶”，“钱不多，只是个象征意义”。1991年，曲

阳刚到工人文化宫工作时，就“兼任”过售票员。

买票后，李克富进入了讲堂。说是讲堂，实

则是当时工人文化宫的阅览室。这间阅览室在

老听众、老讲师的口中反复被提及：平时供人看

书用，到了周一晚上桌子摆成课桌样，最前面支

起一块黑板，就成了教室。条件有限，房间里冬

冷夏热，一扇破旧到摇摇欲坠的窗户成了不少人

共同的记忆符号。

不过这些都不要紧。那个时代，人们的精神

文化生活很匮乏，没有互联网，可供观看的电影、

演出也很少。1981年参加工作的周学梧说，除了

每天在单位能看到报纸，自己想读更多文字资料

基本都得靠借。要是能借到近期出版的《收获》，

绝对是一件能让他兴奋许久的事。

也有人想要弥补求学时的遗憾。1963 年出

生的吕静自初二考进青岛市歌舞团后就中断了

文化课学习。懂事后，学知识一直是挂在她心上

的大事。

这种情况下，“每周一讲”一出现就成了人们

学习和获取信息的重要途径之一。讲堂创办没

多久，周学梧从报纸上得到了消息。自那时起，

每个周一一下班，他便骑上自行车往工人文化宫

赶。来不及吃饭，就在路上买一个白面火烧，上

课前三口两口吞掉。“我着急去占前排的位置。”

周学梧说。

吕静家在工人文化宫附近，每到周日，她总

会去那里晃悠好几次，“就等着新一期讲座的海

报贴出来，要是感兴趣，我立马买票”。

创办之初的十来年，“每周一讲”的主题以文

学、影视艺术为主。那个年代，几乎人人都谈论

文学。如果哪一次讲题与当时流行的书籍相关，

小小的阅览室必然人满为患。1986年，长篇小说

《男人的一半是女人》引起广泛关注与讨论。以

此为主题的“每周一讲”因为听众人数过多，破天

荒地在几天后又加讲了一场。

有意思的是，李克富第一次听讲，听到的是

当时为数不多的心理学相关讲座。不过那一回

给他留下最深印象的不是课程本身，而是周围

听课人的眼神和表情。他说，其中传达出的对

知识的强烈渴望，自己在大学课堂里很少看

到。“到‘每周一讲’去的人，是真的想学点什

么。”李克富说。

这个讲台不好站

1998年，青岛大学文学院老师周海波接到了

去“每周一讲”讲课的邀请。当时，他从外地调到

青岛不久，“来之前就知道这里有个‘每周一

讲’”。经过 15 年发展，那时的“每周一讲”在全

国都有了名气。

周海波备课很认真，从专业的角度拟定了名

为《中国文学的现代形态》的讲题。然而等面对

听众时，他才意识到这是一个完全不同于学校教

室的地方。

讲台之下，有老人，有青年，有单位职工，有

路边小贩……他们不像普通学生有相似的知识

储备，也不像接受继续教育的成年人有一致的学

历目标。尽可能让每一个听众能听懂又能有所

收获，是“每周一讲”对讲师的第一个挑战。

眼见自己准备的学术性较强的内容让听众

的眼神越来越迷茫，周海波赶忙调整策略，临时

用更多作品分析代替概念讲解，“撑”过了一个半

小时。

一个多月后，周海波第二次站在了“每周一

讲”讲台上。这次的主题是《中国现代文化狂人

怪异心态的文化剖析》，讲法是把鲁迅、胡适等人

有据可考的在现实中的“怪异”行为与他们的作

品、时代背景结合分析。“我一边讲一边就能感觉

到，台下人的表情和上一次明显不一样了。”周海

波说。

作为“每周一讲”在任时间最长的“班主任”，

曲阳亲历了许多讲师的第一课。她很清楚，“这

个讲台不好站”。

“每周一讲”不签到，不考试，不发证，这意味

着讲师要留住听众，除了高质量的授课外基本没

有别的办法。曲阳曾邀请一位书法领域的专家

来讲课，但由于内容理论性太强，开讲后陆续有

多位听众离场。课后，讲师告诉曲阳自己紧张得

后背全湿了，“他说这比在大学里讲课难多了”。

文艺评论家吕铭康多次在“每周一讲”讲京

剧。每一次他都会琢磨如何既让到场的票友听

出门道，也让“围观群众”不白来一趟。有一回，

为了讲清楚不同京剧人物在“四击头”这一锣鼓

点中的不同出场方式以及由此反映出的人物身

份、性格、处境，吕铭康直接把打击乐器搬进了

讲堂。

四击头每敲一次，吕铭康就扮作人物亮相一

次。朝廷官员在锣声停歇后缓缓出场，绿林英雄

是无缝衔接登场，视死如归的行刑犯人等不及鼓

点敲完就蹦了出来。这样一

来，听京剧的和不听京剧的

都“涨了知识”。“当时，台下

一片掌声。”吕铭康回忆。

虽然没有“教研”活动，

但能在“每周一讲”站稳脚的

讲师都遵循着同样的授课理

念。学中国舞出身的王晨

2019年才加入讲师团队。“我

又不能去教听众跳舞。”这位

在年龄上也算新生力量的讲

师笑着说，她选择更多从文

化与舞蹈的关系入手准备讲

题，让听众通过她的授课看

懂舞蹈，理解舞蹈。

“ 每 周 一 讲 ”授 课 范 围

不限，但有的时候工人文化

宫也会给讲师出一些“命题

作文”。曾经连续好几年，

开春第一讲都由吕铭康出马，讲题是“班主任”

早早定好的对当年春晚的赏析。直到现在说起

这件事，吕铭康还会眉头一皱，“大年三十晚上，

眼睛盯着电视机，手上做着笔记，真不容易”。

水中盐 蜜中花

在筹办“每周一讲”40 周年纪念活动时，于

娜经人介绍认识了“资深听众”周学梧。当时她

很惊讶，周学梧坚持听讲 30多年，自己却从没听

哪位前任“班主任”提起过这号人物。

对此，当事人倒觉得很正常。“上课来，下课

走，中间忙着听课记笔记，这么多年我连听众也

没认识几位。”无论是穿着还是外形，62 岁的周

学梧都很容易被看出是个常运动的人，但开口说

话后，他的书卷气才会慢慢流露出来。

这种气质并非天生。在 20世纪 70年代度过

青少年时期，周学梧觉得“自己知道的东西太少

了”。一次在“每周一讲”里，讲师提起自己大学

时室友间用“猜异体字”的方式来决定谁洗碗的

趣事。“我当时就感慨，有文化的人‘玩法’都不一

样。”周学梧说。

在相当多年时间里，周学梧是“每周一讲”的

“钉子户”——不管当周的讲题是什么，他都会

去。可在被问及这么多个周一夜晚究竟赋予了

自己什么时，他想了好一会儿，最终却只用钱钟

书的一句话做了回答，“这就像水中盐、蜜中花，

体匿性存,无痕有味。”

知识就是力量，但这样的力量是暗藏的，是

弥漫的。随着学识、见识的增加，周学梧对职业

和人生有了更多思考。1993年，他辞去稳定的工

作，和朋友一起“下海”创办了一家主推商业摄影

的文化公司。

创业起步阶段，资源少压力大。这时候的

“每周一讲”成了周学梧的“充电站”，“在那一个

半小时，除了接收知识，什么都不用想”。后来，

日渐繁忙的工作也没有影响周学梧的学习习

惯。有一次，青岛大学教师张轶西到“每周一讲”

讲了《周易》，此后一年多时间里，周学梧专门去

学校旁听了张轶西开设的相关课程，并且至今保

留着课堂笔记。

被“每周一讲”见证人生转变的还有李克

富。1996 年，研究生毕业的李克富回到青岛，成

为当地医院新成立的性健康中心的一名医生，他

也在几年后重返“每周一讲”讲堂。

“那会儿年轻，听着听着觉得有的老师还没

我讲得好。”没多久，李克富主动找到当时的“班

主任”自荐当讲师。当时，在人们看来，能走上

“每周一讲”讲台的都非等闲之辈。为了通过“审

核”，李克富事先打好了腹稿，还特别强调自己是

医院医生，“算是有个背书”。工人文化宫也很快

给了回复：讲一课试试。

那时候，李克富在青岛一档与健康相关的

电台节目做嘉宾主持人。开讲前，他专门在节

目中“打了广告”，再加之讲题《艾滋病逼进中

国》是当时社会热点话题，最终来的听众把讲堂

坐得满满当当。“那种自豪感是此前从未有过

的。”李克富说。

2003 年，因为个人兴趣，李克富转型成为我

国最早一批心理咨询师。从那时起，他的讲题转

到了心理学相关方向，有的听众后来还找他做过

心理咨询。

如今再想起自己在“每周一讲”听的第一堂

课，李克富觉得，那或许是一种奇妙的预兆。

不改期 不暂停 不重复

把周学梧介绍给于娜认识的是青岛市书法

家协会副会长宋文京，从 1994 年至今，他已在

“每周一讲”授课 76 次，仅次于已去世的文艺专

家金再新的 96次。“我的目标，是至少要讲够 100

次。”宋文京并不掩饰自己超越前辈的“野心”。

因为工作原因，宋文京经常外出采风、出差，

也不时在全国各地开讲座，但只要接到“每周一

讲”负责人的电话，他总会爽快地接受邀约，到

“老地方”讲上一讲。随着讲师团队扩大，于娜本

考虑把宋文京讲课的次数减少到一年一到两次，

结果他还不愿意。“我很在乎这个讲堂。”宋文京

解释说。

宋文京的“在乎”在一定程度上源于听众的

在乎。53 岁的书法爱好者张守鹏是宋文京的铁

杆听众。随着自己的儿子到了上初中的年纪，张

守鹏试着带他听了好几次宋文京讲汉字的课

程。“没想到孩子不仅听得进去，回家后还会主动

要求买相关书籍来看。”张守鹏说。

据统计，40 年来共有 200 余位讲师为“每周

一讲”授课，其中不乏有人从青年讲到了老年。

吕铭康今年 80岁了，从 1984年第一次上课算起，

他的“讲龄”已有 39年。

2007 年的一个星期天，吕铭康左眼突然失

明，经医生诊断为视网膜脱落，需要立刻住院准

备手术。吕铭康着急了，因为按照安排第二天该

他去“每周一讲”讲课。

“学校的课可以改时间或者暂停，‘每周一

讲’的课却不行。”于娜半是得意半是不好意思地

说，“每周一讲”每一讲都是“孤品”，讲师之间无

法互相替代，听众也是根据预告早早买票和安排

时间，“我们要对他们负责”。

吕铭康对此抱着相同的态度。最终，在向医

生交了假条声明责任自负后，他靠右眼视物完成

了那一次讲课。

2020 年，新冠疫情暴发，“每周一讲”遇到了

是否停办的问题。历史上，类似的情况也曾经出

现过。

2000 年，工人文化宫进行基建改造，按规定

所有活动都要停办，但“每周一讲”还讲不讲却成

了要专门开会讨论的事情。“一来一旦停办，再恢

复不容易；二来市民想听课的呼声很高。”那会儿

曲阳正是讲堂负责人，她说最终当时的领导拍

板：继续讲。

于是，此后 3 年时间，曲阳成了“宫”里为数

不多的留守人员。那几年，除了坚持组织开班，

她还有一项重要工作是扩充师资。随着时代发

展、听众需求变化，“每周一讲”急需拓宽授课领

域。但当时信息传播途径依然不多，“工人文化

宫只有一台电脑。”曲阳说。

为了找讲师，曲阳养成了每天看报纸翻杂志

的习惯，即使与人闲聊时也留意收集线索和信

息。有一天，曲阳在《青岛日报》上读到一篇关于

青岛城市发展的文章，意识到这是过去未涉及的

好主题，她多方打听，辗转与作者取得了联系，最

终为观众呈现了相关讲座。

时隔 20 年后，“每周一讲”同样没有停办。

疫情期间，于娜和同事把“每周一讲”搬到了线

上，由讲师事先录制，定期在多个网络平台推

出。“就算如此，中途也出

现过讲师住处突然封控，

工作人员赶到小区门外拷

贝 视 频 等 有 惊 无 险 的 插

曲。”于娜说。

从 2016年进入工人文

化宫工作，于娜就与“每周

一讲”打交道。她记得当

时的负责人、如今文化宫

的副主任马小蕊一开始对

她说的话，“每周一讲”是

对工人文化宫“文化”二字

最好的体现，“办这项活

动，最重要的就是坚持。”

城市的明灯

青岛理工大学教师潘

玲 2018 年 站 上“ 每 周 一

讲”讲台时，已经是教授了，不过这并不妨碍她感

到兴奋和雀跃。而且，这样的情绪延伸到了她此

后每一次授课过程中。

“每周一讲”讲堂并不大，最多容纳 120 人，

在这里讲课也不能给讲师“镶金镀银”。甚至因

为其公益属性，“每周一讲”开出的讲课费还远低

于市场“行情”。然而，和潘玲一样看重这个讲堂

的讲师还有很多。“那是一个教与学都最纯粹的

地方。”潘玲这样解释原因。

从教 30 余年，潘玲自嘲说有时候都不知道

让学生走进教室的关键到底是自己的学识还是

学分的约束，“尤其是现在，我们还要不断与手机

争夺学生的注意力。”

在“每周一讲”就不存在这样的状况。潘

玲研究《红楼梦》多年，她的第一讲也以此为主

题。授课结束后不久，学校收发室转来了寄给

她的好几封信。“全是听众写来和我讨论《红楼

梦》的。”潘玲说，那些信有的甚至没有署名，有

听众还“附赠”了自己多年收集的红学资料。

“我能感觉到，交流知识和思想是他们唯一的

目的。”

4月 24日的“每周一讲”，工人文化宫员工徐

梦恬收到了老听众吴奶奶送的一本音乐方面的

书。“她知道我是学声乐的，特意带来的。”1997年

出生的徐梦恬是“每周一讲”目前的 4 人工作小

组中年纪最小的，入职前她甚至没听说过“每周

一讲”。而现在她也开始想方设法“与手机争夺

听众”。

从今年起，“每周一讲”回归线下。然而受

此前疫情影响，部分老听众流失了；再加之在信

息过载的当下，愿意花一个半小时时间听一堂

课的青年人越来越少，过去“满座”的场景再难

出现。

事实上，早在疫情前，工人文化宫就以送

课进企业、送课上电视等方式探索拓宽“每周

一讲”的传播路径。今年开始，“象征性”的门

票停卖了，于娜和同事还试着剪辑课程中的高

光时刻在社交平台推广，“说不定就有刷视频

的年轻人感兴趣呢？”于娜说。这个从小学钢

琴的女孩同样是在工作后才知道“每周一讲”

的。7 年时间，她成了和自己的数位前任怀有

同样执念的人，“‘每周一讲’不能停，要停也不

能停在我手上。”

于娜说自己的改变很大程度上是这个讲堂

潜移默化引起的。“不仅因为近水楼台学到了不

少东西，更因为我在与讲师、听众打交道过程中

感受到了知识对人的滋养。”

这几年，周海波常参加青岛市相关文化调

研和座谈活动，在不同场合他都会提到要“支持

‘每周一讲’的发展”。他说对青岛而言，“每周

一讲”早不只是工人文化宫的事，也不只是工会

的事。

一直以来，青岛市北区上海路都不是一条繁

华的街道。25 年来多次在夜里往返于此，周海

波对黑暗中讲堂透出的光亮印象深刻，“‘每周一

讲’是这条路上的一盏明灯，更是这座城市的一

盏明灯”。

（本版照片除署名外，均为受访者供图）
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宋文京在“每周一讲”漫谈简化字和繁体字。

2004年，“每周一讲”900期联欢会。

从第一讲起，“每周一讲”每次开讲都有详细的记录。 本报记者 罗筱晓 摄

讲师潘玲收到的听众来信，与她探讨《红楼梦》。

1983年4月8日，“每周一讲”开讲，这是第一讲的门票。


